



Ministerium für Kultur und Wissenschaft  
des Landes Nordrhein-Westfalen, 40190 Düsseldorf

An den Vorsitzenden des  
Wissenschaftsausschusses  
Herrn Helmut Seifen MdL  
Platz des Landtags 1  
40221 Düsseldorf



15. Oktober 2018  
Seite 1 von 2

Aktenzeichen:  
225  
bei Antwort bitte angeben

Isabel Pfeiffer-Poensgen

## **Bericht an den Wissenschaftsausschuss des Landtags hier: Entscheidung in der Förderlinie Exzellenzcluster der Exzellenzstrategie**

Am 27. September 2018 ist die Entscheidung in der Förderlinie Exzellenzcluster der Exzellenzstrategie gefallen. Aus 88 bundesweit eingereichten Förderanträgen wurden 57 Exzellenzcluster durch die Exzellenzkommission ausgewählt – davon 14 aus Nordrhein-Westfalen.

Dieser außerordentliche Erfolg lässt sich durch einige Zahlen verdeutlichen: Nordrhein-Westfalen kann 24,56 % aller zur Förderung ausgewählten Cluster für sich vermelden und liegt damit merklich über dem Königsteiner Schlüssel (21,14355 %). Ferner ergibt sich bei 14 bewilligten Exzellenzclustern von 19 eingereichten Anträgen eine Erfolgsquote von 73,68 %.

Zudem hat Nordrhein-Westfalen bundesweit die meisten Exzellenzcluster erfolgreich einwerben können, gefolgt von Baden-Württemberg mit 12 Clustern. Die Rheinische Friedrich-Wilhelms-Universität Bonn ist mit sechs bewilligten Exzellenzclustern bundesweit die erfolgreichste Hochschule, gefolgt von der Freien Universität Berlin, der Humboldt-Universität zu Berlin, der Universität Hamburg, der Universität zu Köln, der Ludwig-Maximilians-Universität München und der Technischen Universität München mit jeweils vier Clustern.

Ab dem 1. Januar 2019 werden die 14 Exzellenzcluster der sieben nordrhein-westfälischen Universitäten Aachen, Bochum, Bonn, Dortmund, Düsseldorf, Köln und Münster mit jeweils drei bis zehn Millionen Euro jährlich gefördert. Die Förderdauer beträgt grundsätzlich zweimal sieben

Völklinger Straße 49  
40221 Düsseldorf  
Telefon 0211 896-4331  
Telefax 0211 896-4555  
poststelle@mkw.nrw.de  
www.mkw.nrw

Öffentliche Verkehrsmittel:  
S-Bahnen S 8, S 11, S 28  
(Völklinger Straße)  
Rheinbahn Linie 709  
(Georg-Schulhoff-Platz)  
Rheinbahn Linien 706, 707  
(Wupperstraße)



Jahre. Für die Projektförderung der Exzellenzcluster stellen Bund und Länder jährlich insgesamt rund 385 Mio. Euro zur Verfügung, die zu 75 % vom Bund und zu 25 % vom jeweiligen Sitzland getragen werden. Die Bewilligungsbescheide werden Ende Oktober von der DFG versendet, sodass die konkreten Fördersummen für die Exzellenzcluster zum jetzigen Zeitpunkt noch nicht vorliegen. Es ist jedoch davon auszugehen, dass die nordrhein-westfälischen Hochschulen eine jährliche Förderung von insgesamt rd. 85 Mio. Euro erhalten werden zzgl. der Programm- und Universitätspauschale.

Die Entscheidung über die Exzellenzcluster ist zugleich grundlegend für den Wettbewerb in der Förderlinie Exzellenzuniversitäten: Es sind nunmehr bundesweit 17 Universitäten mit mindestens zwei Exzellenzclustern und zwei Universitätsverbände mit mindestens drei Exzellenzclustern zur Antragstellung zugelassen. Aus Nordrhein-Westfalen haben die Universitäten Aachen, Bochum, Bonn, Köln und Münster noch die Chance auf den Titel Exzellenzuniversität. Die Anträge sind bis zum 10. Dezember 2018 einzureichen. Die eingereichten Anträge werden von Januar bis April 2019 begutachtet. Bei der Förderentscheidung der Exzellenzkommission am 19. Juli 2019 sollen 11 Exzellenzuniversitäten ausgewählt werden. Für die Förderung von Exzellenzuniversitäten stellen Bund und Länder jährlich insgesamt rund 148 Mio. Euro zur Verfügung. Der Förderbeginn ist am 1. November 2019.

Mit freundlichen Grüßen

Isabel Pfeiffer-Poensgen